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Приглашённые на приём дети – по-
бедители уездных и республикан-

ских олимпиад по школьным предметам,
ребята, достигшие значительных успехов
в разного рода творческих состязаниях
(музыкальных, танцевальных, театраль-
ных и т.д.). Приятно отметить, что с
каждым годом всё больше становится
тех, про кого можно сказать: «Они –
лучшие!», они талантливые, способные,
целеустремлённые, вдумчивые, любо-

знательные, энергичные, много умеющие
и успевающие хорошо учиться, получать
дополнительные знания в кружках, за-
ниматься творческой деятельностью.
Лучших учащихся и учителей, приведших
их к хорошим результатам, поздравили
председатель горсобрания Елена Кор-
шунова, мэр города Тынис Калберг. Они
вручили им благодарственные письма,
небольшие презенты, цветы, поблагода-
рили за усердие и пожелали, чтобы сле-

дующие победы делали каждого сильнее
и увереннее в своих силах. 

Танцевально-музыкальные привет-
ствия адресовали участникам приёма
танцевальные студии «Этюд» и «Им-
пульс», вокальный коллектив «Капель»
и юная солистка Варвара Турбина. 

По завершении церемонии  были об-
щее фотографирование и чай-кофе.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Более ста детей и большая группа учителей были приглашены на традиционный приём к городскому руководству,
который состоялся на прошлой неделе в Центре культуры.

Приняли и поблагодарили лучших
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Встречался с политиками, из которых
одни - бывшие, другие - и поныне дей-
ствуют, встречался с руководителями сфе-
ры сланцедобычи и сланцепереработки,
бывал на форумах, «перерезаниях лен-
точек» и т.п. И всё время пытался допы-
таться: сланец «уйдёт», а как будет уезд
жить дальше? И постоянно слышал уте-
шительное: у сланца ещё долгая жизнь
(поначалу говорили о 50 годах, потом
«скостили» до 25 лет), сланец - это энер-
гонезависимость Эстонии, а на будущее
- будут вам программы, будет и «свисток».
О развитии Ида-Вирумаа периодически
вспоминали, в основном в предвыборный
период. Даже когда назревали забастовки
сланцевиков, царил «сдержанный опти-
мизм».

Неуютно чувствовать себя евроскеп-
тиком среди тех, кто на ЕС молился, но
позволял себе несогласие с ними. Евро-
союзовские нормы, которые Эстония
изначально обязывалась исполнять, никого
не смущали, а у меня были сомнения:
выдержит ли их страна? И опять ответы
полнились оптимизмом.

В прошлом году специально в газете
«запустили сериал» на «постланцевскую
тему». Кого-то это взволновало? Скорее
так: пишут и пишут, а мы подождём, что
будет.

Этот газетный материал задумывался
как «уличный опрос», но уже после де-
сятка моих обращений к силламяэсцам
понял, что ничего не выйдет. «Конечно,
это нехорошо» - такое вот резюме из по-
пыток что-то выпытать. «Напрасно ста-
раетесь, я говорю о тех, кто в системе
«Ээсти Энергия» работает. Никто ничего
не скажет под своей фамилией. Может,
только те, кого точно увольняют. Но и
тут ясности нет, а потому помолчим.
Только профсоюзные официальные лица
могут без опаски что-то говорить, а нам
- себе дороже» - это записано на одной
из силламяэских улиц со слов Анатолия.

«Ничего хорошего» - ясно. Нормальная
обывательская оценка обстановки. А вот
как это нехорошесть сложилась? На мой
взгляд, тут сработало такое же обыва-
тельство, но уже на уровне государст-
венном. В министерствах существуют
работники, которые должны заниматься
анализом и просчитывать варианты раз-
вития событий. И как вам на этом фоне
вот такая информация: «О повышении
цены на CO2 «Eesti Energia» было из-
вестно, но смена правительства стала
причиной того, что в ситуацию вмешались
с задержкой»?

То есть все всё знали, но политики за-
нимались чем-то не тем, пока «портфели»
не поделили. С другой стороны, им по-

литические игры знакомее, чем экономика.
Теперь для них самое время «не потерять
лицо». И начинается. «Депутаты фракции
Центристской партии Рийгикогу, министр
экономики и инфраструктуры Таави Аас
и министр государственного управления
Яак Ааб провели экстренное совещание
с целью найти скорейшее разрешение
кризисной ситуации вокруг концерна
«Eesti Energia» и его предприятий в Ида-
Вирумаа. Работы могут лишиться более
тысячи человек из числа шахтеров и
энергетиков, а энергетическая безопас-
ность страны оказаться под угрозой» -
из официального пресс-релиза. Министр
экономики Эстонии Таави Аас, который
отвечает в Эстонии за энергетическую
политику, согласен, что сланцевая энер-
гетика - важная часть всей экономики
Ида-Вирумаа и энергосистемы Эстонии.
«Планируем вынести эту тему летом на
обсуждение правительства, когда «Elering»
составит отчёт с соответствующим ана-
лизом. Тогда можно будет принять кон-
кретные решения», - сказал министр.

Обеспокоенность обозначена, избира-
тели могут успокоиться?

Как всегда, когда что-то нехорошо,
надо найти крайнего на нашем земном
шаре. По привычке всё быстренько сва-
лили на Россию. Она такая-сякая, в ЕС
не входящая, выбрасывает на рынок де-
шёвую электроэнергию и ставит подножку
Эстонии, члену ЕС. Браво! До Китая от
нас далековато, а то и его можно было
приплести. По словам председателя прав-
ления «Eesti Energia» Хандо Суттера,
проводится серьёзная работа, чтобы мож-
но было ввести какую-нибудь дополни-
тельную пошлину против российского
электричества или выделить «Eesti Ener-
gia» в рамках объёма квоты на СО2 бес-
платную квоту. 

Пока на государственном уровне вы-
ражают озабоченность, слушают крити-
ческие высказывания о том, что где-то и
как-то опоздали, вернёмся с Тоомпеа на
грешную землю. Ну или из Харьюмаа в
Ида-Вирумаа. Я не отдел аналитики мин -
экономики, но постараюсь порассуждать
кое о чём из политэкономической азбуки. 

Каждое рабочее место в сфере про-
изводства - это как минимум три места в
сфере обслуживания. Каждое рабочее
место - это налоговые поступления в
бюджет государства и местных само-
управлений. Если пенсионеры считают,
что им-то ничего не грозит, а потому
можно лишь говорить, что «это нехоро-
шо», то расстрою их: пенсионный фонд
тоже связан с налоговыми поступления-
ми.

Местные самоуправления Ида-Вирумаа

уже начали думать о рисках. «Исполнение
бюджета на 2019 год шло с превышением
плана по подоходному налогу. Ситуация
меняется. Пока мы не знаем, сколько
силламяэсцев пойдёт под сокращение в
концерне «Eesti Energia», сколько людей
и когда будет отправлено в частично
оплачиваемый отпуск, и будут ли эти
«отпускные» на уровне минимальной за-
работной платы или выше. Корректировка
планов города будет зависеть от обстоя-
тельств», - сказал «СВ» мэр Силламяэ
Тынис Калберг. «Ждём официальных дан-
ных. То, что по бюджету городскому эта
ситуация ударит не сегодня, так завтра, -
понятно. «Eesti Energia» сократит число
рабочих мест. Тем, кто работу потеряет,
выплатят компенсацию, с неё возьмут
налог. Часть его для бюджетов местных
городов и волостей окажется больше,
чем ожидалось. Но будет и год 2020-й,
когда мы можем недосчитаться налоговых
отчислений. И надо представить трудо-
способного человека без работы (лентяев
в расчёт не берём). Это стресс для него и
семьи», - выразила свою точку зрения в
беседе с корреспондентом «СВ» предсе-
датель горсобрания Кохтла-Ярве Рийна
Иванова.

Из мелочей по теме с фамилией и без
неё (не хотят люди «светиться»). Сергей
Исаев, глава фирмы по продаже недви-
жимости: «По нам эта ситуация больно
ударит. Кто собирался купить квартиру,
теперь призадумается». Наталья (парик-
махер): «Мужчинам деваться некуда, а
вот женщины, которым семейный бюджет
позволял одно, теперь задумаются о дру-
гом (в смысле причёсок) и т.д.». Евгения:
«Я-то ладно, а вот мои приятельницы-
продавщицы «шептались» (одна в прод -
отделе, другая в промтоварах), кого со-
кратят, если всё так плохо у шахтёров».
Эндель Паап (бывший горняк, Герой Со-
циалистического труда): «Правительство
явно виновато. «Переходящий» нынешний
премьер в том числе, да и те, кто были
до него, тоже так оберегали нашу энер-
гетическую безопасность, что оказалась
в опасности. В своё время нам говорили,
что прокладка кабеля в Финляндию не-
обходима, чтобы продавать нашу элек-
троэнергию соседям, а теперь мы рос-
сийскую через финнов получаем».

Правительственные чиновники минув-
шим летом устроили «пиар-акцию» в
Ида-Вирумаа, якобы вникая на месте в
местные дела. И как оно? На днях простой
министр приедет к нам выразить озабо-
ченность. Обыватель вздохнёт спокойно
(наверху и снизу): начальники вроде как
бдят, ситуация держится на контроле…

Николай КЛОЧКОВ  

На роль пророка не претендую, но упорно на протяжении многих лет «бодал» тему, которую для себя назвал «Жизнь
после сланца». Ида-Вирумаа с середины прошлого столетия прочно к этому природному ископаемому привязан. Свет
и отопление, газ и сланцевой масло, рабочие места и перспективы. Но ископаемое не бездонно…

Точка зрения
Общество обывателей заслуживает 

правительства обывателей
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По словам министра Майлис Репс, ми-
нистерство и группы по интересам еди-
нодушны в том, что настало время изме-
нить систему оценивания результатов уче-
бы и отказаться от экзаменов в основной
школе. Предложенная в начале завершаю-
щегося учебного года идея обрела сильную
поддержку в обществе. «Очень многие
учащиеся ещё до экзаменов в основной
школе определились с выбором места
дальнейшей учебы. Выпускные экзамены
в основной школе дублируются вступи-
тельными испытаниями в гимназии, удваи-
вая стрессовое состояние ребёнка и соз-
давая для него необоснованно большую
нагрузку, - заявила Репс. - Мы готовы
предложить новое решение, которое не
только уменьшит чрезмерную нагрузку,
но и обеспечит более содержательную об-
ратную связь об усвоенных в основной
школе знаниях и умениях».

План таков: в дальнейшем сама школа
будет решать, получил ли ученик основное
образование. «Это правильный и спра-
ведливый подход, ведь зрелость учащегося
и его готовность к продолжению учёбы
лучше всего способна оценить именно
школа, в которой он проучился девять
лет», - пояснила Репс и добавила, что
школы продолжат использовать государст-
венную программу обучения, но будут са-
мостоятельно выбирать условия окончания
основной школы вместо применения оди-
наковых выпускных экзаменов. «Например,
- говорит министр, - можно будет ввести
исследовательскую работу или проект для
оценивания знаний и компетенций ученика
в рамках одного предмета и в более ши-
роком контексте для успешной жизни».

При вступлении этого изменения в силу
государственная система тестирования
станет более гибкой, а соответствующая

нагрузка будет распределена равномернее
прежнего. В последний год основной шко-
лы все дети должны будут пройти тест на
знание эстонского языка, причём не од-
новременно со вступительными испыта-
ниями в гимназии. В дополнение к этому
в разные годы учёбы в основной школе
будут регулярно проводиться тесты по
математике, естественным наукам, соци-
альным предметам и иностранным языкам.
Получаемая таким образом информация
важна как для государства, которое сможет
эффективнее проверять качество обучения
в школах разных регионов Эстонии, так и
для самих школ, которые будут получать
обратную связь об уровне подготовлен-
ности своих учащихся по сравнению со
средними показателями по стране. Более
того, данный подход улучшит мониторинг
развития учащихся в течение всего периода
посещения основной школы.

После согласований проект изменения
Закона об основной школе и гимназии бу-
дет представлен правительству Эстонской
Республики. После его одобрения прави-
тельством проект будет передан в Рийги-
когу. Закон будет изменён, если за проект
в парламенте будет отдано более половины
голосов.

Тарму КУРМ, руководитель отдела
коммуникаций Министерства 

образования и науки

Министерство образования и науки отправило на согласование в другие ми-
нистерства проект изменения Закона об основной школе и гимназии, в
случае принятия которого начиная со следующего учебного года в основной
школе исчезнут выпускные экзамены.

Стипендии Энергетического фонда
талантливой молодёжи выдаются с весны
2013 года, и, по словам председателя
правления дочерней компании Eesti Ener-
gia предприятия Enefit Energiatootmine
Марта Прооса, рекордное количество
стипенди атов на этот раз является
примером хорошего сотрудничества. «В
мае концерн Eesti Energia отметил свой
юбилей. Мы с гордостью можем сказать,
что Eesti Energia уже на протяжении
восьмидесяти лет даёт людям свет и
тепло. Как предприятие, достигшее столь

почтенного возраста, мы точно знаем,
что, поддерживая сегодня развитие
талантливой и целеустремлённой моло -
дёжи, мы вносим вклад в будущее как
предприятия и региона, так и общества
в целом, – сказал Март Проос. - Мы так -
же знаем, что совместно можно добиться
большего. Приятно признать, что наши
хорошие партнёры, которые в качестве
подарка к юбилею нашего концерна
сделали пожертвования в фонд, разделяют
те же ценности. Именно по этой причине
мы смогли в ходе весеннего этапа

поддержать больше талантливых молодых
людей», – добавил Март Проос. 

Ходатайствовать о поддержке деятель -
нос ти по интересам Энергетического фонда
талантливой молодежи могут молодые
люди из Ида-Вирумаа в возрасте 7-19 лет.
В ходе весеннего этапа было получено 69
ходатайств, из которых комитет из четырёх
человек отобрал 35. Поддержку получили
стипендиаты с разными интересами – от
науки до спорта. 

«Чувство гордости за молодёжь нашего
региона растёт с каждым разом, выбор
сделать непросто в каждом из этапов. При
принятии решения учитываются как
прежние успехи молодых людей, так и то,
как поддержка будет способствовать
достижению поставленных целей. В этом
году в число стипендиатов вошли талант -
ливые спортсмены, музыканты, шахма -
тисты, молодые люди, занимающиеся
фотографией и видеосъёмкой, а также
молодые люди, интересующиеся наукой и
техникой из разных мест уезда Ида-
Вирумаа. Мы благодарим всех, кто поде -
лился с нами достижениями, и призываем
продолжать стремиться к своим целям», –
сказала председатель правления Союза
самоуправлений Ида-Вирумаа Эве Эаст. 

В пятницу, 31 мая, в Нарва-Йыэсуу
прош ло награждение сти пендиатов Энер -
гетического фонда талант ливой молодежи. 

Прийт ЛУТС

P.S.
В числе получивших поддержку Энер-

гетического фонда восемь силламяэсцев,
шестеро из ннх занимаются спортивной
деятельностью, двое – творческой.

В ходе весеннего этапа Энергетического фонда талантливой молодёжи,
созданного Eesti Energia и Союзом самоуправлений Ида-Вирумаа, стипендию
получили 35 молодых людей из разных уголков Ида-Вирумаа. Общая сумма
поддержки составила 8800 евро.

Стипендии молодым
Из официальльных источников

Экзамены в основной школе,
возможно, отменят
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Культура

- Теперь Ваша душа спо-
койна? Дело-то сделано.

- О создании своего теат-
рального фестиваля в IVKHK
я мечтала уже давно, до того,
как три наших крупных учеб-
ных заведения объединились,
но тогда ещё не было такой
отличной базы для приёма гос-
тей. А после объединения три
года назад мы с моим теат-
ральным коллективом увидели
сцену в Силламяэ и решили,
что если администрация
IVKHK сочтёт возможным, то
фестивалю быть! Директор
Ханнес Метс откликнулся на
нашу идею легко и сразу, и
это всех сразу воодушевило.
Первый фестиваль в 2017-м
был создан за полтора месяца
«с нуля» и сразу стал между-
народным. Тогда мы «уложи-
лись» в два дня с показом 18-
ти спектаклей. Заявки на ны-
нешний фестиваль уже пред-
полагали как минимум три
дня для его проведения. Со-
стоялось 29 спектаклей, кото-
рые представили 19 разных
коллективов.

- Фестиваль для них - себя
показать, на других посмот-
реть - часть первая; увидеть
реакцию публики - часть
вторая. Коллективов много,
темы постановок, выбор ав-
торов - разнообразны, воз-
можности (реквизит, костю-
мы, свет, звук и т.п.) тоже

отличались по качеству и
исполнению. Но вот удалось
ли коллективам сравнить
своё мастерство с мастерст-

вом других? Или всё было
на потоке: отыграл - уехал?
И о публике. Как её собира-
ли? Ведь играть только для

жюри - это не то, что для
публики?

- Сравнить мастерство друг
с другом смогли те коллекти-
вы, которые воспользовались
возможностью посмотреть
если не все, то максимальное
количество спектаклей. На во-
прос о зрителях можно отве-
тить по-разному… В первой
половине дня по будням (чет-
верг и пятница) в зале был
аншлаг, даже не хватало стуль-
ев, нам пришлось их в срочном
порядке приносить из сосед-
них аудиторий. После трёх ча-
сов дня зрителей становилось
не так много, но они были.
Сложнее всего дело обстояло
с субботой, так как на первое
июня (День защиты детей)
выпало много разных инте-
ресных мероприятий не только
в Силламяэ, но и в ближайших
городах. Зрителям пришлось
выбирать, куда им пойти.

- Обилие и разнообразие
постановок «замыливает
глаз». Не случилось ли этого
с жюри? То есть речь о том,
насколько объективно было
судейство. 

- Были определённые труд-
ности, бывало сложно пере-
строиться быстро с драмы на
комедию и наоборот. Поэтому
в жюри работало 6 человек,
двое из которых время от вре-
мени менялись. Из-за того,
что спектаклей было много и
показ их шёл чётко по регла-
менту, времени между пред-
ставлениями было так мало,
что едва удавалось перевести
дыхание. В связи с этой осо-
бенностью у нашего «свето-
вика», который практически
не имел возможности ото-
рваться от аппаратуры, родил-
ся слоган: «Театральный нон-
стоп». Наверное, лучшего
определения фестивалю и не
найти.

- Про «вешалку Стани-
славского». Известное его
выражение я трансформи-
рую в вопрос об организа-
ционной части: коллективы
приезжали-уезжали, им нуж-
но было попить-поесть, их
следовало обеспечить гри-
мёрными и т.д. Как удалось
с этим справиться?

- Конечно же, больше всего
проникаются атмосферой
праздника те коллективы, ко-
торые приезжают и живут
здесь. Например, коллективы
из России уезжая, говорили,
что получили удовольствие не
только от фестиваля, а и в це-
лом от города, от атмосферы,

Театральный фестиваль, проведение которого в стенах силламяэского отделения
Ида-Вирумааского центра профессионального образования (IVKHK) анонсировали,
состоялся. Когда фестиваль уже стал «ближним пришлым», когда слегка улеглись
эмоции, его итоги мы подвели в интервью с его главным организатором Анной Тере-
щенко.

Театральный нон-стоп
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Из письма в адрес
IVKHK

«Мы уже третий раз были на замечательном фестивале
«Все дороги ведут в театр». Это интересный самобытный
и очень нужный для нас и наших воспитанников фести-
валь. Хочется выразить огромную благодарность и вос-
хищение устроителям его. Творческая и доброжелательная
атмосфера объединяет людей. Ребята не только выступают
на великолепной сцене, но и общаются, делятся впечат-
лениями, учатся друг у друга. Дни, проведённые на фе-
стивале, дают старт новым открытиям и победам. Не
все коллективы имеют возможность показать своё твор-
чество на такой прекрасной сцене, оснащённой про-
фессиональным звуком и светом, получить время для
репетиций. Внимание и поддержка чувствуются с самого
порога. Слаженная работа принимающей стороны, ор-
ганизация прямой трансляции, чёткий тайминг в прове-
дении фестивальных показов - всё это создает атмосферу
добра, которую редко встретишь на других фестивалях.
Мне кажется, что он достоин долгой и плодотворной
жизни. Расширяется география. Могу предположить,
что в скором времени слава фестивале «Все дороги
ведут в театр» разлетится по всему миру, и он станет
самым престижным, подобно Каннскому. Спасибо ог-
ромное! Ваша поддержка фестивального движения -
это огромный вклад в воспитание будущих поколений,
в сохранение театральных традиций и в становлении
личности молодёжи. Хочется еще отметить работу Анны
Терещенко - она ДУША ФЕСТИВАЛЯ».

Вот такое письмо получило руководство IVKHK
от режиссёра Санкт-Петербургского театра «Юные
господа артисты» Анны Баландиной.

Мнение зрителя 
«Все дороги ведут в…ТЕАТР». А ведь и действительно, если за-

думаться: «Вся наша жизнь – театр, а все мы в ней - артисты. Кто-то
- герои, а кто-то - статисты». Само открытие фестиваля, сделанное
очень оригинально, по мотивам древнегреческих мифов, задало очень
позитивный настрой. И первый же спектакль «Жила-была Сыроежка»
в исполнении театра- студии «16 комната» установил высокую оце-
ночную «планку». Честно скажу, оценивать детские спектакли как
дедушка, у которого 14 внуков, я не могу. Любое появление детей на
сцене вызывает чувство умиления и радости. Вот и здесь все были
по-своему хороши. А вот работы молодёжных коллективов по-
хорошему удивили. Первый же спектакль «Лекарь поневоле», по-
ставленный интересно, динамично, задал настрой на хорошие и
сильные работы. И этот настрой оправдался. Очень сожалею, что из
29 заявленных спектаклей смог посмотреть только 15. На большее
просто физически не хватило сил. Например, после просмотра
спектакля «Марсианские хроники» по Рэю Брэдбери потребовалось
время, чтобы «очухаться». Так и представилось: вот собралась группа
и так это нахально заявила: «А не замахнуться ли нам на Рэя…
нашего Брэдбери?!». И ведь замахнулись, и со всем юношеским мак-
симализмом, бесцеремонно, образно говоря, «брали за шиворот», от-
рывая от бренности земной и отправляя в «космос» чувств и ощущений,
буквально заставляя задуматься: где мы? кто мы? зачем мы? И у них
это получилось. Не менее сильной работой был спектакль «В мире
животных и людей» в постановке Т. Кундозеровой. Общаясь с
артистами в перерывах между спектаклями, почувствовал, что это
люди, понимающие - кто они, чем занимаются и для чего. Да, в
театре под названием жизнь они уже не статисты. Фестиваль получился
очень интересным, насыщенным, где было всё, на любой вкус теат-
ральных гурманов. Это, действительно, был театральный праздник,
за который хотелось бы выразить большую благодарность организатору
фестиваля Анне Терещенко с надеждой на дальнейшие встречи с те-
атральными коллективами.

Олег ЦУПСМАН

от общения с людьми. Как
сказала одна из мам: «Мы как
будто в отпуск съездили».

Осуществлять всю органи-
зацию и проведение фестиваля
помогала команда из учащихся
IVKHK, членов театра «UN-
DERWORLD», их было 35 че-
ловек, но нам едва хватало
свободных рук, чтобы со всем
управиться вовремя. В обя-
занности членов команды вхо-
дили приём и расселение, раз-
дача талонов на еду, «бюро-
кратия», сбор по райдеру всего
необходимого реквизита, конт-
роль за программой, подго-
товка призов, разработка и
печатание дипломов, прове-
дение прямого эфира, съёмка
и монтаж видео о фестивале.
Наш театр помимо показа
своего спектакля «Лекарь по-
неволе» подготовил также от-
крытие и закрытие фестиваля.
А это потребовало немало сил
и терпения.

Гости участвовали в тан-
цевальной программе, мастер-
классе по актёрскому ма-
стерству. Призы за роли в спек-
таклях изготовил преподава-
тель по деревообработке
IVKHK со своими учениками,
праздничный торт на закрытие
фестиваля создавали также

преподаватель с учениками.
А вот призы, вручённые по
итогам зрительского голосо-
вания (семь эксклюзивных де-
купажных бутылок лимонада,
которые, скорее всего, никто
из победивших никогда не от-
кроет, поскольку жаль будет

их испортить) приготовила
выпускница профцентра. Объ-
ём работы был огромным, на-
шей команде пришлось нелег-
ко, но работу все делали с
удовольствием. Силы и по-
траченная энергия возвра-
щаются очень быстро, осо-

бенно, когда ты понимаешь,
что работа, которую ты осу-
ществляешь, очень важна для
участников.

Николай КЛОЧКОВ
Фото

Бориса СИНИЦОВА
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Да, имеется «домохозяйский день» в
календаре. Приходится он на 8 июня.
Инициатор - представитель столичного
филиала Национального института жен-
щин Мексики Габриэла Дельгадо. Если
копнуть глубже, то термин «домохозяйка»
появился в начале 13 века. Про древность
слова «домохозяин» история умалчивает.
Но обратите внимание: в Дне первыми
упоминается «женский вариант», а муж-
чины - далее. Но не в этом главное.
Лучше взглянем на предметы, которые в
хозяйстве были необходимы в разные
времена, включая нынешние, через му-
зейные редкости.

Домохозяин - это не только мужская
работа по дому, но и заработок, который
позволяет дом содержать. Основными
направлениями в поисках заработка для
нашей округи долгое время были лес,
рыба и сельское хозяйство. 

«Догадайся, что это такое. Трудно?
Мне, когда эту железяку принесли, она
тоже ничего не сказала. Какая-то деталь
от сенокосилки. Но когда были у наших
друзей на острове Хийумаа, увидел такой
же предмет в музее. Оказалось, что это
«нумератор»-колотушка, чтобы брёвна
метить. Два барабана с номерами, которые
позволяют вести счёт до 99. На цифры
наносилась краска, а затем мощный удар
лесоруба -   и бревно помечено. Вернулся
в Силламяэ, отыскал тех, кто колотушку
нашёл. Где, спрашиваю, будущий  экс-
понат? Отвечают, что выкинули. Пошёл
шарить по местам, куда забросили «же-
лезяку». Нашёл» - вот такая история от
Александра.

А теперь другая. «Скажешь: бочка,
ну и что? Не всё так просто. Это кадушка
для зерна или муки. Её мой сосед по
«Спутнику» откуда-то с Чёрной речки
привёз на дрова. А я человек любопыт-
ствующий, перевернул - и на тебе: на
днище дата - 1891 год! Бочонок-долб-
лёнка, сделан из ствола липы. Есть на
нём и другая историческая отметинка -
мышь из прошлых времён прогрызла
себе дырочку, чтобы добывать корм», -
рассказал Пополитов.

Я, кстати, наткнулся в Интернете на
информацию, что подобный бочонок,
только куда меньший по объёму (всего
на пять литров), нынешние мастера про-
дают за 100 евро.

Женский труд по хозяйству мы тоже

с Александром изучали на примерах-
экспонатах: коромысло, прялки, серпы,
первые швейные машинки (они, надо
сказать, - предмет особо ценный при
всех войнах, экономических кризисах.
Умеешь шить – прокормишься). Оста-
новимся на одном важном для домохо-
зяйки агрегате, на том, что был нужен
для приготовления пищи. Примус начала
пятидесятых годов прошлого столетия.
Надо отдать должное дизайнерам и тем,
кто заботился о безопасности изделия в
эксплуатации (цена - 41 рубль 88 копеек).
Этот «пищевой аппарат» в музее тоже
появился со «Спутника». Чтобы не об-
жечься при зажигании, хозяйке доста-
точно было откинуть «наголовник», а
затем вернуть его на место, сам же  «на-
головник» с решёткой служил местом,
куда ставили кастрюли или сковородки
для приготовления пищи.   

О совместном домохозяйстве. Местные
рыбацкие артели уходили на лов далеко.
Впереди по зиме - сани-«финки», сзади
- рыбак на коньках. Добирались до Шве-
ции, откуда впервые пришло к нам кофе.
Беда в том, что зёрна его поначалу при-
возили зелёными. Их мололи, заваривали,
а вкус - отвратный. Потом шведы рас-
крыли секрет: зёрна надо обжаривать.
Ну и мужчины для дома, для семьи стали
привозить кофежарки. В благодарность
за такой “взнос” домохозяйки порой до-
ставляли домохозяев до дома из кабачка
на коляске, так как «сам» был «отдох-
нувшим».

Из хуторской истории. Обратил вни-
мание на кожаные ботиночки, которые
впору только-только вставшему на ноги
малышу. «В промежутке между заводом
и Пяйте был заброшенный полуразру-
шенный хутор. Когда забрёл в те места,
решил попытать счастья: вдруг что-то
полезное для музея на чердаке найду?
Вот эти ботиночки и обнаружил. Там же
и кофежарку нашёл, но не древнего, а
более современного типа», - сообщил
хранитель музея.

Чего нет в музее, того нет. Нет лест-
ницы, которую хуторянин Пополитову
не отдал. А ведь какая красота: винтовая
долблёнка, чтобы на сеновал забираться.
«Самому в хозяйстве нужна», - сказал
домохозяин.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора 

Июньский разговор о малознакомых международных праздниках и датах
через «призму» экспонатов музея Силламяэ мы с Александром Пополитовым,
хранителем музея, посвятили Дню домохозяйки и домохозяина. Интересные
детали, которые во время обзорных экскурсий остаются «на обочине», мы
рассматривали без спешки, чего и каждому посетителю музея желаем. 

Заглядывая в прошлое
Неправильный кофе 
и лестница, которой нет 
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(Окончание. Начало в N 23)

Вернёмся в мир попроще

Перед тем, как пояснить ряд других
проектов, над которыми работали в груп-
пах детского сада «Пяйксеке», сообщу,
что «Колокольчик» занят (помимо робо-
тов), как и прежде, мусорной темой. Со-
вместно с ребятами из нарвского детского
сада «Põngerjas» («Карапуз») прошло об-
суждение глобального вопроса, как мусор
сортировать, чтобы природе не навредить
отходами человеческого быта. Нарвские
гости привезли с собой костюмы,
сделанные своими руками из различных
отходов, провели показ «мусорных мод»,
что вызвало восторг у зрителей. Игра
«Сортировка мусора», танец «Летающий
фантик», совместная работа над поделками
из бросового материала в ходе мастер-
класса (изделия получились красочными)
гости с радостью увезли на память в
Нарву.

Весёлое «приспособленчество» 

Малыши приходят в детский сад, от-
крывая новый для себя мир. Как в нём
быстрее адаптироваться, приспособиться
к действующему порядку и при этом
обойтись без слёз, без «не хочу, не буду»?
В группе «Цыплята» (педагоги Людмила
Веселова, Жанна Мягкова) детям помогал
проект «Мы потешки изучаем, будем всё
на свете знать». Но не только о порядке и
беспорядке рассказывали потешки, они
помогали развивать речь, а видя, откуда
потешки берутся (из красивых книжек!),
в головках появлялся интерес к чтению.
И вот такие скучные по нятия, как «само -
обслуживание», «гиги ена», через весёлое
их представление порождали положи -
тельные эмоции, хорошее настроение.
Игра слов и просто игра с её «побегать-
попрыгать» с кричалками из потешек
помогают овладеть родным языком, разви -
вает память, воображение, мышление.
Это детям, а что взрослым? Во-первых
проектная тема педагогов подвигла на
разработку новых учебных и игровых ма-
териалов, во-вторых, родители, без участия
которых проект многое потерял бы в
своей действенности, активно помогали
в его продвижении в домашних условиях.

Кушать подано!

Дальше - о проекте группы «Ёжики»
(педагоги Оксана Растегаева, Тамара
Зикункова). Он «вкусный», поскольку
шёл под девизом «Учусь готовить». Кто
готовил? Пятилетние дети.

Зачем же ребёнку это нужно, если в
детском саду и дома есть кому готовить?
Во-первых (и тут я с авторами проекта
согласен на все сто процентов), каждый
человек должен уметь позаботиться о
себе, о близких и… экономить. Во-вторых,

готовка - это творческий и увлекательный
процесс. Дети в ходе занятий кулинарией
попутно пополняют свой словарный запас,
да и (по-научному) развивается мелкая
моторика. Что под силу приготовить в
детсадовском возрасте? Самые простые
блюда, большинство из которых самим
ребятишкам пришлось по душе: сухарики,
тосты, фруктовые чипсы, салаты, компот.
Дегустаторами были друзья из соседних
групп и родители. Специально для ма -
лышей «взрослые дети» подготовили
инсценировку сказки «Репка», в конце
которой угостили зрителей морковными
конфетами соб ст вен ного приготовления.
Основы правиль ного питания, безопасного
использования бытовых приборов - это
тоже обучение с пользой и интересом.

Куда «Солнышко» 
подевало солнце?

«Воздух, вода, земля». Это что-то срод-
ни бывшему лозунгу «Солнце, воздух и
вода - наши лучшие друзья!». Только вот
в проектном случае группы «Бабочки»
(педагоги Наталья Цыркун, Маргарита
Винкель) земля заменила солнце. Это, на
мой взгляд, неточная формулировка. Солн-
це в общем ряду должно присутствовать,
а то мы без него - никуда. Итак, на что
оказались способны «бабочки»? Они учи-
лись ставить перед собой цель, выдвигать
гипотезу, де лать выводы, устанавливать
причинно-следственные связи между
объектами, уметь планировать свои
действия, аргу ментировать свой выбор и
подмечать необычное в обычном. И это в
семь лет! Готов аплодировать тем, кто
эту задачу ставил и осуществлял, по-
скольку с неумением во взрослом возрасте
отличать причину от следствия и наоборот
мне приходится сталкиваться и по роду
своей деятельности, и даже в домашнем
разговоре. «Бабочки» не порхали просто
так, а трудились. Много занятий, мастер-
класс на тему «Знакомство с ветром»,
наблюдения, эксперименты, экскурсии, в
ходе которых исследовались различные
свойства различных природных объектов.
Даже маленькие открытия вдохновляли
детей на новые изыскательские подвиги.
Поддержку и одобрение проект получил
со стороны родителей, которые приняли
активное участие в изготовлении книги
«Домашние эксперименты»: каждая семья
провела дома какое-то исследование и
рассказала о нём, проиллюстрировав
фотографиями. Интересно прошло
совместное занятие с учениками школы
«Ваналинна» и их учителем Еленой
Бармотиной по изготов лению травянчиков
(это забавный и необычный сувенир, из
маковки которого задорно пробивается
яркая газонная травка, образуя некое по-
добие шевелюры, и которая симпатично
растёт. - Прим автора). Теперь у «Бабо-
чек» есть травянчики «Воздух» и «Вода»,
за которыми нужен уход.

Помочь всегда готовы

Подсолнух - растение летнее, но группа
детского сада под таким названием по-
трудилась особо зимой. Ориентир в про-
екте - в названии «Играем сами, играем с
друзьями». Итак, как пророс «Подсолнух»
(педагоги Валентина Кяхярь, Ирина
Беликова, Мария Ларионова) зимой. 

«Снежно было в этом году, что в ра-
дость детям и широкое поле для их
деятельности. Решили на участке сделать
снежный городок. Скатали большие комки.
И вот уже у нас большая и прочная кре -
пость. А собранный на участке снег вдруг
превратился в большую горку. Сами поли -
вали её водой, посыпали ступеньки песком,
украшали цветными льдинками. Состоя -
лось открытие горки, на которое пригласи -
ли наших маленьких друзей из группы
«Птички». В центре вырос снежный дом,
в котором могло «проживать» до восьми
жильцов. Мы с радостью принимали в
своём снежном городке детей из других
групп. Нам не жалко! А гости - это ра-
достно и приятно», - пояснили результат
зимнего «детского продукта» учителя и
дети.

Детское вмешательство 
в семейные дела
Группа «Солнечный лучик» (педагоги

Ирина Егорова, Людмила Юшкова) взялась
за очень сложную психологическую тему
«Я и моя семья». В шесть лет ребята уже
начинают понимать, что они - не «пупы
земли», вокруг которых крутится мир.
Есть семья (дело привычное), есть детский
сад (тоже  само собой), но есть и мир, где
всё пересекается. На этом пересечении
происходит многое. Проект, как считают
педагоги, позволил объединить общие
устремления семьи, детей и детского сада
к взаимопониманию. «Мы знакомились
с семейными традициями, подготовили
семейные вечера. За пределами проекта,
но тоже по важной для воспитания взаи-
мопонимания теме, ребята своими руками
сделали «солнышки» в качестве подарков
своим новым друзьям из центра
«Матвейка» (Нарва), который работает с
детьми с особыми образовательными
потребностями, провели совместный
спортивный праздник. Из таких «мелочей»
рождается у детей толерантность, пони-
мание, что при всей нашей разности есть
общее: внимание к родным и близким, к
друзьям и сверстникам, к окружающим
нас людям вообще» - считают педагоги.

Необходимое дополнение

Всё, что описано вкратце по результатам
майского педсовета в «Пяйксеке», - «фиш-
ки», а за ними - общая работа над общими
темами, которые диктует учебная про-
грамма в целом. Кто и как использует
имеющиеся возможности, кто и как вместе
с детьми и родителями придумывает им-
провизации - это «маленький такой секрет
для маленькой такой компании, огромный
такой секрет» (для группы), который рас-
крывается на педсовете полностью для
всех.                           Николай КЛОЧКОВ

В дошкольных учреждениях
Весной идёт отчёт о том, 
что осенью считали
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14 лет назад, будучи студентом Педа-
гогического университета имени Михаила
Драгоманова (факультет украинской фи-
лологии), я проходил практику в культур-
ном центре «Водограй». Поэтому важным
праздником в этом месяце для нас стало
проведение землячеством «Водограй» в
городе Силламяэ торжеств, посвящённых
двадцатилетнему юбилею: информацион-
ных дней, выставок, конференции, вече-
ра-встречи друзей, на которые получили
приглашение. Инициаторами проведения
юбилейных мероприятий являлись прав-
ление землячества «Водограй» и активисты
общества.

Конференция «Национальные мень-
шинства, их влияние на интеграционные
процессы в обществе» проходила 25 мая
2019 года в Центре культуры Силламяэ.
Тема конференции, многогранная и не
простая, была освещена сессиями: «Бу-
дущее общества и интеграционные про-
цессы для жителей Эстонии»; «Инфор-
мационные процессы и средства комму-
никаций в интеграционных процессах»;
«Национальное воспитание в образова-
тельных процессах». Модераторы сессий
– Лариса Житник, Светлана Сташкевич,
Лидия Житник – представили презентации
о 20-летнем опыте украинского землячества
«Водограй» в этих вопросах.

В сессиях с интересными докладами и
презентациями выступили член правления
Интеграционного Центра Ида-Вирумаа,
председатель «Круглого стола» Ида-Ви-
румаа Александр Дусман, председатель
Ассоциации украинских организаций Эсто-
нии Владимир Паламар, председатель
Секретариата Общества по связям с укра-
инцами за пределами Украины («Украи-
на-Свит») Алла Кендзера, председатель
правления MTÜ «Esto-Rada» Николай
Павленко, руководитель по внешнему
финансированию Министерства культуры
Эстонии Эдуард Одинец, докторант Тар-
туского университета, член Союза укра-
инской молодёжи в Эстонии Лидия Жит-

ник, советник Посольства Украины в
Эстонской Республике Виталий Попов,
руководитель Интеграционного фонда
Ирене Кяосаар, кандидат филологических
наук, учитель украинского языка и лите-
ратуры специализированной школы №
193 с углублённым изучением украинского
языка и литературы Игорь Давыденко,
заместитель председателя Международного
управления СУМ Неля Лавриненко.
Мною был представлен доклад «Эффек-
тивные приёмы воспитания национального
сознания учеников».

Все выступления были актуальными,
интересными. Участники говорили о про-
блемах, касающихся интеграции украин-
ского общества в Эстонии, роли языка,
слова, традиций и культуры в формиро-
вании личности, влиянии средств комму-
никации на процесс интеграции, роли на-
циональных меньшинств в учебно-вос-
питательном процессе общества. Конфе-
ренция прошла в деловой, конструктивной
обстановке, для проведения её были ис-
пользованы современные среды, которые
дают возможность задавать вопросы он-
лайн, создавать облако тегов наиболее
часто встречающихся слов.

После конференции мы приняли участие
в посадке дуба к 20-летию землячества
«Водограй» и в честь 100-летия Эстонской
Республики. Дуб – священное дерево укра-
инцев, царь деревьев, аналог Мирового
Дерева. В древние времена он считался
святынею, символом мужества и силы.
Недаром говорят: «Крепкий, как дуб».
Посадить дерево помогли семья Кондрать-
евых, Михаил Гудамов, Виталий Трибель-
горн, Дмитрий Голиков.

Затем мы посетили выставки в город-
ской библиотеке и культурном украинском
центре землячества «Водограй», посвя-
щённые деятельности общества и его ма-
стерам-рукотворам (Анне Вылу, Тамаре
Паскаренко, Лидии Житник, Татьяне Уре-
киной и другим). Радует трепетное отно-
шение членов землячества к сохранению

культурного наследия нашего народа.
На встрече друзей землячества «От

сердца к сердцу!» встретились с бывшими
своими учениками, которые уже привели
своих детей в воскресную школу, отме-
чающую также свой 20-летний юбилей.
За прекрасным хлебосольным столом (по-
трудились для всех Галина Яликова, Тамара
Паскаренко, Галина Блажкова, Наталья
Роговая, Жанна Пахний, Анна Миронова)
мы делились воспоминаниями и о том,
как жили в эти годы. Для всех присут-
ствовавших членов землячества, партнёров,
друзей по сотрудничеству на празднике
прозвучали украинские песни в исполне-
нии как представителей землячества, так
и гостей из Украины (Марии Беливской
из г. Черновцы и виртуозного аккордео-
ниста Ивана Данилова из г. Бровары) и
Эстонии (Любови Лаур из г. Тапа, фольк-
лорного ансамбля «Перелаз» из г. Кохтла-
Ярве). Ученики воскресной школы читали
и пели песни на стихи украинского Кобзаря
Тараса Шевченко. Мастерством исполне-
ния украинских танцев поделились кол-
лективы украинской диаспоры (ансамбль
«Колор» Ассоциации украинских органи-
заций Эстонии из г. Таллинна, рук. Нина
Коорт) и гостей из Украины (образцовый
хореографический коллектив «Триумф»
школы искусств г. Бровары, рук. Анна Ка-
рась). 

Организаторы встречи услышали в свой
адрес очень много слов благодарности за
их деятельность в развитии украинской
культуры в Эстонии. Получив массу по-
зитивных эмоций от воспоминаний и кон-
цертных номеров, гости и хозяева долго
не могли расстаться. Этот вечер останется
в их сердцах.

Хотелось бы пожелать землячеству «Во-
дограй» долголетия, процветания, опти-
мизма, веры в будущее. Ваша деятельность
очень нужна всем украинцам как в Эсто-
нии, так и в Украине, поэтому не оста-
навливайтесь: продолжайте работать над
интересными проектами в области обра-
зования и культуры, творить ваши замеча-
тельные работы народно-прикладного ис-
кусства, чтобы следующие поколения не
забывали «Хто ми? Чиї сини? Яких бать-
ків?»

Игорь ДАВЫДЕНКО, 
кандидат филологических наук,

учитель украинского языка 
и литературы специализированной

школы № 193 г. Киев

Фото Виталия ТРИБЕЛЬГОРНА 

Юбилей

Май в украинской культуре богат на праздники: День Памяти и Примирения
в Украине (8 мая), День Победы (9 мая), День матери (12 мая), День
вышиванки (16 мая), День Европы (18 мая), День памяти жертв политических
репрессий (19 мая), День славянской письменности и культуры (24 мая),
День филолога (25 мая), День Киева (26 мая).

Землячество «Водограй» 
отметило 20-летие
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Надо сказать, что уже с первого «вол-
нения» я стал бдительнее: как-никак, а
по «чкаловской» улице я прохожу не
один раз за день – редакция газеты как
раз размещается там. «Мёртвые» деревья
(в конце мая только одно из них, если не
считать подсадок, «выбросили» крону).
Человек, конечно, ко всему привыкает,
но ходить по безлиственному простран-
ству, когда рядом уже листва повсюду, -
не очень приятно.

Привык доверять специалистам, а по-
тому за ответом -  когда купы над липами
появятся? - обратился к мастеру фирмы

«N&V».Эта фирма по контракту с горо-
дом отвечает помимо всего прочего за
озеленение. Вот что сказала Илеана
Смирнова: «Обрезка деревьев была сде-
лана по всем правилам. Липы - очень
неприхотливые деревья. В своё время
срезали до пня липы в скверике у муни-
ципалитета, а теперь там такие инте-
ресные кусты образовались, что люди
радуются. А обрезка по улице Михаила
Румянцева - пойдите полюбуйтесь на
результат. Всё будет хорошо и с деревьями
на улице Валерия Чкалова. Просто нужно
время».

Ладно, подождём, но сейчас видел
двух туристок, которые фотографирова-
лись на ухоженной и красивой территории
силламяэского православного храма, а
параллельно – липы не во всей их кра-
се.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Валерия ЧКАЛОВА, 1а

Первые признаки волнения я услышал во время весенней толоки, когда у
водопада «Лангевоя» один из природоохранников высказал мысль о том,
что липы на ул. Валерия Чкалова подстригли очень коротко, не навредит
ли это им? Второй признак - разговор в редакционном коридоре с читателем
«СВ» на эту же тему.

Есть предложение 
не волноваться

Моя мама привила мне любовь
к простым полевым цветочкам, тра-
ве, бабочкам, жукам, муравьям. В
школьные годы любила  книги о
природе писателя Виталия Бианки.
Когда прохожу по Силламяэ и вижу,
как зверски убивается трава на га-
зонах, становится жутко. Ведь это
дом и пища для насекомых. Вспом-
ните, как говорила в басне стрекоза
муравью: «Где под каждым под ку-
стом был готов и стол, и дом».
Шмели, бабочки летают, радуются
жизни, веселят душу. В моём дворе
бабочки стайками летали раньше,
у забора рос вьюнок, чистотел, кон-
ский щавель, одуванчики. Они
имеют право жить. Как долго дли-
лась зима! Все устали от её холод-
ной мёртвой красоты, так давайте
теперь радоваться, фотографировать
и снимать на камеру каждую тра-
винки, каждый маленький и боль-
шой цветок. Сирень цветёт, жасмин
наготове, каштаны в поре, берёза
распустила зелёные косы. Вечером
соловьи поют. Сколько жизни во-
круг вас, люди!

Видела совсем маленькую лёг-
кую птичку, она питалась семенами
одуванчика. Ведь надо помнить,
что всё в природе взаимосвязано,
и ничего бесполезного нет.

Елена ПЛАКСИНА

- Вы спрашиваете, почему поехали в
Валдай? Это прошлогодняя поездка в Нов-
город «виновата». А может, неугомонность
наша? Не сидеть же всё время на одном
месте. В «Мерелайне», конечно, хорошо,
но за пределы Силламяэ хочется вырваться.
Былой туристический энтузиазм сказыва-
ется. По холодам у нас поездки ближние
(Нарва, Нарва-Йыэсуу, Тойла), а когда теп-
леет, то тянет в «дальние странствия».
Когда в прошлом году были в Новгороде,
«слово за слово» и познакомились с руко-
водителем хора мужского монастыря из
Валдая. Уж очень хорошо пели тогда муж-
чины-гости на праздновании Спасо-Пре-
ображенского женского монастыря. «А вы
ещё красоту Валдая не видели! Приезжай-
те!», - пригласили нас. И когда встал вопрос
о том, куда поедем летом, то большинство
высказалось за Валдай. Само собой при-
помнил кто-то, что в тех краях госдача
Путина, где президент России любит про-
водить свободное время.  Решили - едем в
Валдай. Дорого? 75 евро с человека с пи-
танием и ночёвкой - можно себе позволить.
Сложности? Есть. Дорога дальняя, но как
сели в автобус ранним утром, так если кто
и подремал, то только слегка. Разговоры,
воспоминания о былых поездках… К при-
вычной нашей туристической компании в
этот раз присоединились и те, кто вроде
позабыл, что такое путешествие. Водители
- прекрасные (!), гостиницы - без проблем
(!), гид - великолепный (!). Что,  много

восклицательных знаков придётся ставить?
Пусть будут! Погода тоже была хорошей.
Посетили музеи, храмы. Одна из досто-
примечательностей Валдая  - экологическая
тропа. Прошли по ней около четырёх ки-
лометров и вздохов усталости не слыша-
лось. 

Что мы ещё заметили: в Валдае люди
такие, что им приятно сделать доброе, ска-
зать хорошее слово. Может, это от святости
идёт? Мы приехали на душевном подъёме,
а уезжали с ещё большим. Святой водой
из источников запаслись.

Николай КЛОЧКОВ 

Мужчины заманили
«А мы были в Валдае! -  это тоже из разговора в редакционном коридоре
(человек за газетой пришёл). - Нет, писать не буду, почерк у меня уже не такой,
как в молодости. Вы лучше нашего руководителя расспросите». Расспросили.
Вот что рассказала руководитель центра «Мерелайне» Людмила Шилова-
Мандель. Сразу скажу, что на фото - туристки из Силламяэ на тропе, о которой
будет сказано ниже.

“С одуванчиками”
согласна

Согласна со всем, что прочитала
в «Силламяэском вестнике» от
30 мая в заметке «Практические
советы эстоноземельца».
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Экономика

Работодатель может быстро и удобно
добавить в регистр трудовых отношений
людей, взятых на работу на летние месяцы,
регистрируя их сообщением. Поскольку
упрощённая регистрация включает в себя
только часть требующихся данных, то в
течение семи календарных дней в регист-
рацию необходимо внести тип работы.

Руководитель сферы деятельности от-
дела налогового аудита Налогово-тамо-
женного департамента Оскар Ыун заметил,
что часто именно на сезонных работах
имеется большой риск, что заработную
плату желают выплачивать «в конверте»
без уплаты налогов, не внося вклада в
функционирование государства. «Вместе
с тем правила налогообложения рабочей
силы действуют одинаково как для ос-

новных кадров, так и для людей, принятых
на работу временно. Поскольку выплата
заработных плат в конверте является круп-
нейшей налоговой проблемой, с которой
работники больше всего сталкиваются, то
мы поставили борьбу с ней в число одних
из важнейших приоритетов в работе де-
партамента», - сказал Ыун.

По словам председателя правления
Союза гостиниц и ресторанов Эстонии
Петри Роос, важно заниматься вопросами,
связанными с сезонными работниками.
«В случае сферы питания и оказания услуг
гостиничного типа речь идёт о секторе с
многочисленной рабочей силой, где че-
ловеческий фактор является важным ком-
понентом обслуживания. Расходы на ра-
бочую силу от оборота предприятий, за-

действованных в данной сфере, составляют
не менее трети, а в сезон это может до-
стигать даже 40%, что в свою очередь
оказывает давление на налоговое бремя
предприятий. В последние годы поступ-
ления налогов из этого сектора были в
тренде повышения, что подтверждает сле-
дующее: налоговая дисциплина показывает
признаки улучшения как при регистрации
работников, так и при уплате налогов», -
добавил Роос.

Предшествующие годы показали, что
именно в летние месяцы растёт число на-
рушений, связанных с регистрацией тру-
довых отношений. Например, если в 2018
году из всех проверенных 8 790 работников
не было внесено в регистр трудовых от-
ношений 578 человек, или 6,6%, то в июне
на основании проведённых проверок было
выявлено, что доля незарегистрированных
работников достигла 16,8% и в июле -
8,4%. По оценке, из-за выплат зарплат в
конвертах не дополучено 86 миллионов
евро налогов в год.

По информации Налогово-
таможенного департамента

Нельзя более работать без указания
наименования должности и адреса места
работы. Имеющиеся записи о работе нель-
зя изменить или закончить, если не ука-
заны наименование должности и адрес
места работы. К существующим дей-
ствующим записям о работе следует до-
бавить наименование должности и адрес
места работы не позднее 30 июня 2019
года. Ставка рабочего времени, адрес
места работы и наименование должности
следует указать в регистре работы только

в случае тех видов работы, о которых в
таблице, размещённой на сайте Налого-
во-таможенного департамента, указано
«Да». 

Так государство надеется более опера-
тивно получать данные, которые до сих
пор собирали во время переписи населе-
ния. По словам руководителя проектов
переписи населения Департамента ста-
тистики Дианы Белтадзе, сбор данных о
рабочих местах помогает решить три про-
блемы: сопутствующую запустению тру-

довую миграцию, нехватку квалифици-
рованной рабочей силы и нехватку ин-
формации о рынке труда.

С другой стороны, предприниматели
считают, что рынок труда поляризован:
есть классические рабочие места, куда
человек приходит к определённому вре-
мени, и есть новые формы труда, где че-
ловек не привязан к определённому ра-
ботодателю. Есть даже люди, работающие
на четырёх разных работодателей. Со-
гласно нынешним требованиям, в качестве
рабочего места следует отмечать головную
контору, тогда как человек может там
даже не появляться.

По информации 
«Деловых ведомостей» 

Благодаря щедрым премиям, сфера энер-
гетики обошла ИТ-сферу и переместилась
в рейтинге средней зарплаты на второе
место после финансового сектора.

Разница в зарплатах в Эстонии с годами
уменьшилась. Исключением стал прошлый
год, когда темп роста более низких брут-
то-зарплат замедлился из-за реформы по-
доходного налога. 

Среднемесячная нетто-зарплата в первом
квартале 2019 года выросла на 6%. Роз-
ничные продажи росли в том же темпе.
Потреблению в весенние месяцы наряду
с ростом доходов способствовал возврат
переплаченного подоходного налога.

По-прежнему довольно высок спрос на
автомобили, в то же время рынок недви-

жимости ведёт себя довольно спокойно. 
Реальная покупательная способность

наёмных работников по-прежнему растёт,
но заметно медленнее, чем в прошлом
году. Немногим более половины семей,
по данным Института конъюнктуры, в со-
стоянии делать накопления. Вклады до-
мохозяйств за год выросли на одну десятую,
в то же время они распределены очень не-
равномерно. У многих семей накопления
слишком малы. По данным Банка Эстонии,
у пятой части домохозяйств накоплений
менее ста евро.

Работники чувствуют себя на рынке
труда сравнительно уверенно. Число ва-
кансий, а также увольнений по инициативе
работника по-прежнему остаётся высоким.

Вдобавок к дефициту рабочей силы росту
зарплат способствовало повышение ми-
нимальной зарплаты. 

Экономический рост в первом квартале,
по-видимому, ещё был довольно сильным.
Экспорт, промышленность и розничная
торговля показали солидные результаты.
И лишь вклад строительства в экономи-
ческий рост, по предварительным данным,
оказался более скромным, чем прежде. Во
второй половине года охлаждение мирового
экономического климата должно достичь
и Эстонии. Отразится ли это на темпах
роста зарплат, мы увидим, скорее всего, в
следующем году.

Быстрый рост зарплат в первую очередь
бьёт по экспортёрам, которые должны кон-
курировать с другими предприятиями на
внешних рынках, где расходы на рабочую
силу растут не так быстро, как в Эстонии.
Для предприятий, действующих на внут-
реннем рынке, более высокие зарплаты
означают также повышение спроса, и по-
этому им легче включать повышенные
расходы на рабочую силу в конечную цену
продукции или услуг.

По информации Swedbank AS

По данным Департамента статистики, средняя брутто-зарплата в этом году
выросла на 8 процентов. Из наиболее крупных отраслей самый быстрый
рост зарплат отмечен в строительстве, где объём работы в последние годы
быстро увеличивался.

С 1 июня 2019 работодатели обязаны указывать в Регистре работы наименования
должностей и адреса места работы сотрудников.

Налогово-таможенный департамент напоминает в связи с летним периодом,
что временную дополнительную рабочую силу необходимо зарегистрировать
в регистре трудовых отношений, а также задекларировать заработные платы,
произведённые работникам.

Зарплаты растут быстрее, 
чем накопления

Изменения в регистрации

Летний труд без нарушений
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Разное
28-30  июня - Дни города и моря 
28 июня - праздничное шествие, чество-
вание новорождённых, детская программа,
день открытых дверей в здании горуправ-
ления и городского музея, благотвори-
тельная летняя ярмарка «Хочу помочь»,
розыгрыш призов, концертная программа,
молодёжная дискотека.
29 июня - фестиваль велосипедного спор-
та, квест-игра, концерт творческих кол-
лективов Силламяэ и Ида-Вирумаа, про-
грамма научно-развлекательного центра
„AXXAA”, спектакль театра «Другое
небо», вечерняя концертная программа,
уличные кафе, различные мастерские и
аттракционы.
30 июня – экскурсии в Силламяэский
порт, футбольный турнир, велосипедная
гонка, мастер-класс по катанию на роликах,
соревнования по уличному баскетболу,
показательные выступления по фигурному
вождению автомобилей и многое другое.

(Подробная  программа Дней опублико-
вана на 20-й странице в этом номере
газеты).

Центр культуры

15 июня в 17.00 - Impulce dance studio
представляет концертную программу
“Мечта”. Руководитель Екатерина Тимо-
феева. Цена билета - 3 евро.
17 июля в 18.00 - концерт в рамках фе-
стиваля «Музыка семи городов». Выступит
ансамбль  «Tanel Ruben & Victoria». Цена
билетов - 3-5 евро. Билеты продаются в
кассах «Piletilevi» и в Центре культуры.

Городская библиотека

По адресу Калда, 12
По 28 июня -  выставка открыток “Волны.
Ветер. Паруса.”
По  30 июня - фотовыставка Светланы
Ковальской “Морской город Силламяэ”
и выставка игрушек из коллекции Татьяны
Шульги.

По адресу Виру, 26
19 июня в 15.00 – ретрокино  “Запасной
игрок” (1954 г.).
По 15 июня - фотовыставка “Мужской и
женский взгляд”. Авторы Тармо Кальме
(Нарва-Йыэсуу), Людмила Круглова
(Москва).
По 31 июля -  выставка сувенирной про-
дукции от Baltic Enerpred OÜ, Kubik Print
OÜ «Город Силламяэ в сувенирах».

Спорткомплекс «Калев»

16 июня в 11.00 - футбол: U11, FC Kalev-
FC Kose. Искусственное поле.
16 июня в 15.00 - футбол: Вторая Лига,
JK Kalev-Maardu LM II. Стадион.

Наша афиша
Футбольная команда «Калев Силла-

мяэ» (вторая лига) обыграла на выезде
столичных футболистов, выступающих
за «Вольту-2», со счётом 2:0. Голы забили
Антон Егоров и Василий Кулик. Команда
«Силламяэ» (третья лига) проиграла
дома «Таллинну» - 1:3 и откатилась в
группу аутсайдеров турнира. В классе
U 15 (первая лига) «Калев» неожиданно
уступил на своём поле со счётом 0:3
столичной команде «Нымме Юнайтед».
Детская команда клуба «Дина» (игроки
2011 г.р.) во втором туре первенства
Эстонии провела четыре игры, в которых
одержаны две победы и дважды была
ничья.

ххх
На чемпионате Эстонии по эстафет-

ному бегу команда силламяэского лег-
коатлетического клуба «Калев» в составе
Дарьи Бажулиной, Сайны Мамедовой и
Елизаветы Шевцовой в дисциплине 3 х
800 м заняла первое место.

ххх
Вячеслав Кошелев, принимавший уча-

стие в Нарвском энергетическом забеге,
занял в общем зачёте второе место на
дистанции 6 км и первое в своём воз-
растном классе. Участвуя в традицион-
ном беге вокруг монастыря в Пюхтицах,
Вячеслав был вторым.

Николай КЛОЧКОВ

Спорт

Коротко о медалях, борьбе за них и прочем

С 15 июня по 31 августа в зоне купания
(в прибрежной зоне) будут работать
спасатели.

Как сказали в отделе городского хо-
зяйства муниципалитета, проведённый
конкурс госпоставки определил нового
оператора спасательной деятельности.
В его обязанности входит в том числе
содержание в порядке инфостенда.

Как сообщил Спасательный депар-
тамент, стенд состоит из информативной
таблички и оснащён спасательным ин-
вентарём в виде спасательного круга и
бросательного конца. Такой стенд рас-
сказывает о водной безопасности, о том,
как провести свой досуг у водоёма, не
рискуя жизнью и здоровьем. На стенде

можно найти информацию о правильном
использовании спасательного круга и
бросательного конца, а также информа-
цию о том, как откачать утопленника.
Каждый инфостенд оснащён специ-
альным номером, что позволяет работ-
никам Центра тревоги быстро найти его
место расположения и при необходи-
мости выслать на место отряд спасате-
лей.

Что касается обустройства прибреж-
ного места отдыха, то в ходе лета будут
проведены работы по обновлению малых
форм. Средства имеются, проведён кон-
курс госпоставки, но результаты ещё
не утверждены.

Николай КЛОЧКОВ

Внимание к зоне купания

С 1 июня вступили в силу ограничения
на демонстрацию ассортимента алко-
гольных напитков на продажу, которые
обязывают размещать алкогольную
продукцию в магазине отдельно от
остальных товаров, а также алкоголь-
ные напитки не должны быть заметны
глазу и снаружи магазина. Цель из-
менений – оградить уязвимые группы
от алкогольной продукции: несовер-
шеннолетних, молодёжь, семьи с деть-
ми, людей с зависимостью и людей,
злоупотребляющих алкоголем. 

Спиртные напитки должны быть раз-
мещены отдельно от остальных товаров
таким образом, чтобы покупатель без
прямого желания купить алкоголь не ви-
дел бы этот товар. Согласно изменениям,
алкогольные напитки не должны быть
заметны глазу как снаружи магазина,
так и из зала. Исключения составляют
магазины с маленькой площадью. 

За ограничение демонстрации ассор-
тимента алкогольных напитков отвечает
Департамент защиты прав потребителей
и технического надзора. Он  будет на
протяжении 2019 года консультировать

продавцов, поскольку продавцы должны
будут сами решать, как они будут пере-
ставлять товары. «Если продавцы не
сделали необходимую перестановку то-
варов или провели её в недостаточной
мере, то в первую очередь мы попросим
продавцов объяснить ситуацию. Мы не
хотим кого-либо наказывать, мы хотим
достичь положения, где продавец со-
блюдает закон,  и изменения соответ-
ствуют цели. Однако если продавец ведёт
себя недоброжелательно и не сотрудни-
чает с департаментом, то в таком случае
мы должны действовать решительно и
при необходимости наказывать предпри-
нимателя», – сказал генеральный дирек-
тор Департамента защиты прав потре-
бителей и технического надзора Каур
Каяк. 

Изменения касаются всех предприя-
тий, занимающихся розничной торговлей.
Все продавцы должны нести ответствен-
ность за свою деятельность и следовать,
согласно действующему закону. 

Анна ТИСЛЕР, советник 
по связям с общественностью 

Министерства социальных дел

Вступили в силу ограничения
на демонстрацию ассортимента алкоголя 
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28 июня
11.00 – 11.15
Праздничное шествие воспитанников детских
садов, спортивных клубов, творческих
коллективов  и зарубежных гостей.
Бульвар Мере (от беседки до центральной
площади).

11.00 – 16.00
День открытых дверей в музее социализма.
Центр культуры Силламяэ (Кеск, 24).

11.00 – 18.00
Фотовыставка Светланы Ковальской «Морской
город Силламяэ».
Силламяэская библиотека (Калда, 12).

11.00 – 18.00
День открытых дверей в городском музее.  
Благотворительная летняя ярмарка «Хочу
помочь!».
Силламяэский музей (Kаяка, 17a).

11.00 – 18.00
День открытых дверей в украинском
землячестве «Водограй».

11.20 – 11.25
Танцевальный флешмоб «Танцуют все!».
Центральная площадь .

11.30 – 12.30
Концертная программа «Наши юные таланты»
с участием воспитанников детских садов.
Конкурсы и розыгрыши призов для зрителей.
Сцена на центральной площади.

12.00 – 12.30
Регистрация на экскурсию в Силламяэский порт
30-го июня. 
Сквер около здания  горуправления (Кеск, 27).

12.00 – 15.00
Выставка техники и знакомство с
деятельностью Департамента шоссейных дорог
и Департамента полиции и погранохраны.
Парковка Центра культуры.

12.45 – 13.15
Чествование новорождённых. 
Сцена на центральной площади.

13.15 – 14.45
Концертная программа творческих коллективов
СМЦИ «Улей», гостей из Белоруссии и России.
Сцена на центральной площади.

13.30 – 14.00 / 14.30 – 15.00
Экскурсия по зданию городского Управления
Силламяэ  «Хождение во власть».
Здание горуправления (Кеск, 27).

15.00 – 18.00
Концертная программа молодёжного центра
ESN.
Сцена на центральной площади.

18.00 – 20.00
Официальное открытие праздника.
Концертная программа Тани Михайловой (вход
по пригласительным).
Центр культуры Силламяэ (Кеск, 24).

18.00 – 22.00
Концертная программа молодёжного центра
ESN. 
Выступление музыкального коллектива «Ольга-
клёшЪ».
Сцена на центральной площади.

22.00 – 23.00
Молодёжная дискотека ESN.
Центральная площадь.

29 июня
11.00 – 16.00
День открытых дверей в городском музее.
Благотворительная летняя ярмарка «Хочу
помочь!».
Силламяэский музей (Kаяка, 17a).

11.00 – 22.00
Платные аттракционы.
Территория около Центра культуры и
гостиницы «Крунк»

12.00 – 12.30
Фестиваль велосипедного спорта. Веловиктори-
на.
Центральная площадь.

12.00 – 18.00
Квест-игра на знание города Силламяэ.
Старая часть города. Старт и финиш около
Центра культуры.

12.00 – 18.00
День открытых дверей в музее социализма.
Центр культуры Силламяэ (Кеск, 24).

12.30 – 13.00
Энергетическая разминка вместе с ансамблем
школы танца «Дзiва-дэнс» (Белоруссия).
Сцена на центральной площади.

13.00 – 13.30
Торжественное открытие памятной скамейки
поэту Серебряного века Константину
Бальмонту.
Силламяэская библиотека (бульвар Виру, 26).

13.15 – 13.50
Представление научно-развлекательного
центра „AHHAA”.
Сцена на центральной площади.

14.00 – 14.30
Музыкальное приветствие и официальные
поздравления.
Балкон мэрии и сцена на центральной
площади.

14.30 – 15.45
Концерт творческих коллективов Центра культу-
ры Силламяэ.
Сцена на центральной площади.

14.30 – 16.30
Мастер-классы «Сувенир своими руками».
Парковка около Центра культуры.

15.00 – 16.00
Спектакль «День War-eнья» театра «Другое
небо». 
Городской парк.

16.00 – 17.00
Концертная программа с участием коллективов
«Дзiва-дэнс» (Беларусь), «Белые Росы» и
«Золотые погоны» (Россия).
Сцена на центральной площади.

17.00 – 18.00
Детская спортивно-игровая программа «В
каждом маленьком ребёнке».
Бульвар Мере (около беседки).

18.00 – 19.00
Концерт Койта Тооме.

Сцена на центральной площади.
19.00 – 19.30
Соревнования “Точный бросок”.
Лестница на бульваре Мере.

19.00 – 20.00
Мастер-класс по диджеингу «Звёзды дискотек».
Северное крыльцо Центра культуры.

19.00 – 20.00
Спектакль «Второй выстрел» театра «Другое
небо».
Центр культуры (ул.Валерия Чкалова, 25).

20.00 – 23.00
Выступление музыкального ансамбля „Everest“.
Сцена на центральной площади.

20.45 – 21.00 / 21.45 – 22.00
DJs SimonRed. 
Сцена на центральной площади.

30 июня
10.00  / 11.30 
Экскурсии в Силламяэский порт.
Выезд от здания  - M. Румянцева, 4.

10.00 – 10.45
Регистрация на велосипедную гонку.
11.00
Велосипедная гонка.
Старт от спасательной станции.

10.00 – 13.00
Футбольный турнир детских команд
«Футбольный клуб Дина».
СК «Калев» (искусственное поле). 

11.00 – 16.00
Велофестиваль. Велопоход Силламяэ – Нарва-
Йыэсуу.

12.00 – 13.00
Показательные выступления по фигурному
вождению автомобилей.
Парковка СК «Калев». 

12.00 – 12.15
Показательные выступления спортсменов по
тхэквондо.

12.00 – 14.00
Настольный теннис и соревнования по
волейболу.

13.00 – 13.30
Футволей.

12.15 – 15.00
Концертно-развлекательная программа,
розыгрыши призов для зрителей.
Сцена около СК «Калев».

13.00 – 14.00
Показательные выступления и мастер-класс по
катанию на роликах.
Скейт-парк СК «Калев».

14.00 – 15.00
Соревнования по уличному баскетболу.
Парковка СК «Калев».

14.00 – 16.00
Хоккей на траве.
СК «Калев». 

В программе могут произойти изменения.
www.sillamae.ee

https://www.facebook.com/SillamaeLinn/
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Обустроились полицейские неплохо,
всё, что нужно для нормального функ-

ционирования службы, имеется. Никакой
«облезлости» - всё до переезда было от-

ремонтировано на совесть. «Для посе-
тителей некоторое неудобство было в
тот момент, когда мы переезжали. Хочу
выразить благодарность силламяэскому
муниципалитету, который помог нам пе-
режить переезд без проблем», - сказал
капитан Тарво Кайва (на снимке), который
руководит группой полицейских на здеш-
нем участке Нарвского отдела Департа-
мента полиции и погранохраны.

Есть одно «техническое неудобство».
Бульвар - пешеходный, а потому тем,
кто приезжает в полицейский участок
на автомобилях, надо добираться к месту
парковки дворами, а дорожных указателей
пока нет, но, как сказал г-н Кайва, вскоре
они появятся. Информация о времени
при ёма участковых полицейских с ука-
занием их настольных и мобильных те-
лефонов есть на сайте города, но пока
не поменян там адрес. А потому ещё раз
напоминаем: Mere pst. 3 (бульвар Мере,
3).

По ходу разговора мы затронули ряд
вопросов, не касающихся переезда, но о
них несколько позже. Пока же сообщим,
что не надо удивляться, если увидите
полицейских в форме разного образца.
В новое обмундирование пока ещё не
всех успели одеть. И предупреждение: в
летний период в прибрежной зоне будут
периодически задействованы пешие пат-
рули. Это нужно, чтобы отдыхающие на
берегу залива блюли правопорядок.

Николай КЛОЧКОВ 
Фото автора

Как сообщалось, силламяэские полицейские переехали на время строительства
нового здания, где они будут соседствовать со спасателями, в здание по адресу
бульвар Мере, 3 (бывшая первая школа, затем институт «Экомен»). На днях с
разрешения полицейского руководства посетил временную «полицейскую
обитель». 

После переезда

О бесплатной правовой помощи 
Несмотря на то, что действующее законодательство не
обязывает местные самоуправления оказывать правовую
помощь населению, горуправа по рекомендации депутат-
ской правовой комиссии продолжит, как и в прежние
годы, оказывать правовую помощь горожанам, организуя
бесплатные приёмы юриста.

Необходимость оказания более широкой юридической по-
мощи населению явно существует, о чём свидетельствуют
многочисленные просьбы и обращения людей в муниципалитет
и к депутатам.

Городским Управлением были проведены два конкурса на
оказание услуги бесплатного юридического консультирования.
Первый конкурс был признан несостоявшимся из-за высокой
запрашиваемой цены, второй конкурc был более успешным.

На консультациях жители города смогут задать юристу
вопросы о наследовании, семейном и вещном праве, востре-
бовании алиментов, исполнительном производстве и другие.
Консультации проходят на русском и эстонском языках. Ре-
гистрация по тел. +372 5691 7873.

Приёмы юриста будут проводиться в спортивном комплексе
«Калев» (Кеск, 30). В летний период получить консультацию
можно будет один раз в месяц, а начиная с сен тября - два
раза в месяц.

По словам председателя правовой комиссии городского со-
брания Силламяэ Дмитрия Летта, оказание добровольной пра-
вовой помощи со стороны властей можно только приветствовать.
В дополнительной правовой помощи сегодня особенно нуж-
даются многие местные пожилые люди, не особо владеющие
компьютером и эстонским языком, а также малоимущие жители,
ведь не каждый может позволить себе платить за порой неде-
шёвые юридические консультации в адвокатских конторах. 
Летний график юридических консультаций:
19 июня – с 14.00 до 16.00.
10 июля – с 14.00 до 17.00.
14 августа – с 14.00 до 17.00.


